
令和５年（2023年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（１日目） 

令和５年９月 11日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１  ジ ェ ン ダ

ー・人権行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 中心商店街

の活性化につ

いて 

 

 

４ 第一牧志公

設市場につい

て 

 

 

５ 観光バスの

バス乗降場と

待機場につい

て 

 戸籍上は男性で、女性として暮らすトランスジ

ェンダーの経済産業省職員が省内の女性用トイ

レ使用を制限されたのは不当だと国を訴えてい

た訴訟で、最高裁は国の対応を違法とする判決を

出した 

 性的少数者の職場環境を巡る訴訟で最高裁が

判断を示したのは初めて、判決は、職員が「日常

的に相応の不利益を受けている」とし、経産省と

人事院の対応は著しく妥当性を欠くと批判した。

性的少数者の苦しみに寄り添い、職場環境の改善

を求めた重要な司法判断である。見解を問う 

 

 

 2023 年度の行政監査において、指摘事項の教

育委員会・生涯学習部・生涯学習課「那覇市青少

年健全育成市民会議」の不正事件について、概要

と職員派遣をしている教育委員会の管理責任に

ついて問う 

 

 

 台風被害によるアーケードなどの被害状況と

本市の対応を問う 

 

 

 

 公設市場のバリアフリー改善に向けた取り組

みについて問う 

 

 

 

 那覇市への観光客が増加するとともに、観光バ

スの稼働が多くなっている。県庁広場前等での観

光バスの待機と乗降の現状について問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ６ 交通安全と

道路管理につ

いて 

 

 

 

 

 

７ 帯状疱疹ワ

クチン予防接

種について 

 

 

８ 地域ふれあ

いデイサービ

ス事業につい

て 

 

 

９ 文化行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 壺屋やちむん通り入口周辺やうきしま通りな

ど、車道や横断歩道の白線が消えていたり、薄く

なっている場所がある。市民から「白線が見えな

くて事故になりそうだった。見えるようにしてほ

しい。」との切実な声がある。早急の対応が必要

である。見解を問う 

   

 

 予防接種の効果を問う 

 

 

 

 

 地域ふれあいデイサービスは、高齢者が集い、

通いの場として、多くの方が活用している重要な

事業である。概要を問う 

 

 

 

 久茂地・前島小学校が統廃合し、那覇小学校が

開校して 10 年が経った。那覇文化芸術劇場なは

ーとにおける、久茂地地域の皆さんとの交流の意

義と取り組みを問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 山田 マドカ 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ヤングケア

ラーについて 

 

 

 

２ 子どもへの

配食支援につ

いて 

 

 

 

 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 那覇市立病

院について 

 

 

５ 独居高齢者

について 

 

 ヤングケアラー当事者の把握、及び当事者が親

元から離れたい等相談が那覇市に寄せられた場

合の対応について伺う 

 

 

(１) 長期休業中の本市小中学校における児童

生徒への配食支援は行っているか伺う 

 

(２) 茨城県境町児童クラブでは給食センター

から配食されている。本市でも学童クラブへ

の給食センターからの配食は可能か伺う 

 

 

(１) 2022 年７月に起きた那覇市楚辺の認可外

保育園での事故においてその後の対応につ

いて伺う 

 

(２) 検証委員会の進捗について伺う 

 

(３) 政府は令和５年６月に保護者の就労時間

を問わず保育園を利用できる「子ども誰でも

通園制度（仮称）」の創設を発表しました。

本市での実施について検討状況と課題につ

いて伺う 

 

 

 子どもが入院した際、保護者の付き添い入院の

対応を伺う 

 

 

(１) 独居高齢者の那覇市の割合と人数につい

て伺う 

 

(２) 独居高齢者の孤立死に対してどのように

対応しているのか伺う 

 

(３) 独居高齢者の住宅確保について、住宅確保

支援事業がどのように機能しているのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 比 嘉 啓 登 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 産業振興に

ついて 

 

 

２  新 都 心 公

園・漫湖公園

の官民連携の

再整備につい

て 

 

 

３ 無電柱化に

よる防災力強

化について 

 那覇市産業ＤＸ促進支援事業の取組状況と課

題を問う 

 

 

 新都心公園の指定管理・Ｐａｒｋ-ＰＦＩの取

組状況、漫湖公園のＰａｒｋ-ＰＦＩの取組状況

を問う 

 

 

 

 

市内における直近の台風６号による停電状況

と無電柱化による防災力強化について問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 當 間 安 則 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 災害対策行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園管理行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 障がい者支

援行政につい

て 

 今般の非常に大型の台風６号は、稀なルートで

沖縄本島を二度襲った。約一週間にわたり居座り

続け、後半では、本島北部を中心に線状降水帯が

発生し、大雨となった。そのため、停電、断水、

冠水など様々な災害が起きた。結果今回の台風災

害は、電気、水、移動手段という重要なライフラ

インに甚大な影響を与えた。９月１日は、防災の

日であり、本市は、市民の命と財産を守るという

観点から速やかな対策を講じるべきである。以下

伺う 

 

(１) 避難所開設の状況について伺う 

 

(２) 医療的ケア児の医療機器の電源供給につ

いて伺う 

 

(３) 二次災害防止の取り組みについて伺う 

 

(４) 罹災証明書交付の現状について伺う 

 

 

 新都心公園および周辺 13 公園について、官民

連携手法に関する基本的な考えのもと指定管理

者制度の導入が決まった。公園内の自動販売機設

置について以下伺う 

 

(１) 指定管理事業者選定の現状について伺う 

 

(２) 自動販売機設置の現状について伺う 

 

 

 障がいのある人は、様々な場面において困難な

現状がある。以下伺う 

 

(１) 第一牧志公設市場のバリアフリー設備の

要望と対応について伺う 

 

(２) 台風６号時の障がいがある人等の福祉避

難所の設置について伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 公共施設の

消火剤使用に

ついて 

 ７月に那覇市総合福祉センターとなは市民協

働プラザの２か所より泡消火剤の漏出事故が発

生した。有害性が指摘されるＰＦＡＳが確認さ

れ、他のＰＦＡＳを含む公共施設の消火剤ととも

に交換すると承知している。今後のスケジュール

について伺う 

【答弁を求める者】 

  副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 奥 間 綾 乃 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 子育て支援

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 施設管理運

営について 

 

 

３ 経済政策に

ついて 

 

 

４ 交通政策に

ついて 

(１) こんにちは赤ちゃん事業について以下伺う 

   

① 概要について 

 

② 訪問員の要件と選定について 

 

(２) ヤングケアラー支援体制強化事業について 

  

 令和５年２月に実施したヤングケアラー

支援にかかる研修の内容と今後の取組につ

いて伺う 

 

 

 那覇市ぶんかテンブス館の管理運営について、

今後の課題を伺う 

 

 

 那覇市ふるさとづくり寄附金事業の現状と課

題について伺う 

 

 

 ＬＲＴ導入の現状を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 花 城 典 史 

(自 民 党 ・ み ん な の 協 働 ！ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

 

１ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

３ 公共施設維

持管理（長寿

命化計画）に

ついて 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

５ 下水道行政

について 

 

 

６ 住宅政策に

ついて  

 

 

７ こども子育

て行政につい

て 

 

 

(１) 与儀公園整備（防災公園としての活用）に

ついて伺う 

 

(２) その他公園整備計画について伺う 

 

 

 全国学力・学習状況調査結果総括について伺う 

 

 

 

(１) 学校施設の維持管理について伺う 

 

(２) 社会教育施設（公民館等）の維持管理につ

いて伺う 

 

 

(１) 壺屋２丁目（日野通り、県道 46 号接続の

一方通行道）および、三原３丁目（沖縄工業

高校向け十字路）の道路整備について伺う 

 

(２) 今年度の私道整備補助事業の実施状況に

ついて伺う    

 

 

令和６年、７年の雨水管理総合計画について伺う 

 

 

 

 核家族化による独居高齢者単身世帯の増加に

伴う見守り支援の必要性について伺う 

 

 

 出産育児に関する父親支援について現状と今

後を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 
 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ＳＤＧｓと

温室効果ガス

削減、農業支

援について 

(１) 国連のグテレス事務総長は、「地球温暖化

の時代は終わり、地球沸騰化の時代が到来し

た」とのべている 

   気候変動の急激な悪化で、全世界で自然災

害が頻発し、多くの生命を奪い、被害を与え

ている。世界・日本・沖縄での深刻な自然災

害の頻発を踏まえ、省エネと再エネの推進、

ゼロエミッション推進強化が求められる。那

覇市における温室効果ガス削減の目標と現

状、取組の課題について見解を問う 

 

(２) 国連ＩＰＣＣは、2030 年までに、温室効

果ガスを 45％削減し、2050 年までに実質ゼ

ロを達成できないと、世界の平均気温を 1.5度

に抑え込むことができず、仮にこれを達成し

ても、洪水のリスクにさらされる人口は今の

２倍になると警鐘を鳴らしている。2030 年

までのＣＯ₂削減に人類の未来がかかってい

る。本市は 2050 年までにＣＯ₂排出ゼロの目

標を持っているか 

 日本は再生可能エネルギーの潜在量は電

力需要の５倍もあるといわれている。公共施

設、公共事業、自治体業務でどれだけＣＯ₂

を削減できるかなど、地方自治体自らの脱炭

素化に向けた「目標と計画」、区域内の脱炭

素化の「目標と計画」という両面での「目標

と計画」を策定すべきである。その実現のた

めに、地元企業と独自の協定や、省エネ投資

への自治体独自の支援、断熱・省エネルギー

住宅へのリフォーム、太陽光発電用パネルの

設置などへの助成を行うべきである。見解を

問う 

 

(３) 日本の食糧自給率は 38％、主要国で異常

に低い水準である。世界の食糧危機は、食糧

の６割以上を外国に依存している日本の危

うさを浮き彫りにしている。コロナ禍やロシ

アのウクライナ侵略、異常気象、災害の頻発

を要因とする物価高騰も国民を苦しめてい

る。食糧自給率の現状と農業の果たしている

役割について見解を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

２  台 風 ・ 防

災・停電・断

水対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ マイナンバ

ーカードにつ

いて 

(１) 高層市営住宅の停電対策について、真地団

地の建て替えでは、エレベーターの非常用電

源の設置をすべきである。見解を問う 

 

(２) 字識名で発生した土砂・擁壁崩落への対応

を問う 

 

(３) 地滑り危険個所である、市道真地７号の石

垣の崩壊の危険性について、現状と対策を問う 

 

(４) 繁多川２丁目のまつしろ公園に隣接し、松

城中学校敷地の地滑り危険個所の擁壁の改

修と市道の改修について、対応を問う 

 

 

(１) マイナカードに身分証と保険証を紐づけ

している他のＧ７の状況を問う 

 

(２) マイナカードと国保保険証・後期高齢者保険

証・介護保険証との紐づけ状況と課題を問う 

 

(３) 政府は資格確認書を発行するから大丈夫

というが、国保・後期高齢保険証は一年証で

あり、毎年紐づけを確認して、発送する作業

の煩雑さが増大するのではないか。作業とコ

スト増への見解を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和５年９月 11 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 普久原 朝 日 

(立 憲 な は ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 公園及び道

路行政につい

て 

 

２ 労働者協同

組合について 

 

 

３ 保健行政に

ついて 

 

 

４ 学校行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

５ 文化行政に

ついて 

 

 

６ 防災行政に

ついて 

 新都心公園の駐車場付近の道路の渋滞につい

て、これまでの対応及び現状について伺う 

 

 

 労働者協同組合の概要（特色）と労働者協同組

合法設立の背景について伺う 

 

 

 保健所に勤務する保健師の業務の現状及び課

題について 

 

 

(１) 沖縄県教育委員会が出した「学校における

働き方改革」の取組目標『私たちのピース・

リスト 2023』に対しての那覇市の取組につ

いて伺う 

 

(２) 児童生徒への対応及びケアについて 

 

 

 なはーとでの自主事業の取組について伺う 

 

 

 

 ８月 24 日に発射された北朝鮮の「衛星」に対

しての那覇市の対応について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


